

La escisión de Semangat'46

Tal vez el hecho más significativo en el ámbito político de Malasia durante 1996 fue la adhesión de Semangat'46⁶ (S46) a la UMNO. Mahathir terminó con meses de especulación al anunciar que el líder del Semangat'46, Tengku Razaleigh Hamzah, se había reintegrado a la Unión Nacional Malasia. Casi inmediatamente después del anuncio, y mediante una conferencia de prensa, Razaleigh aclaró que su adhesión a la UMNO no se daba de manera individual y explicó que este hecho tenía el propósito de trabajar hacia la unión de S46 y la Unión Nacional Malasia, lo que solamente ocurriría si todos los miembros de S46 se reintegraban a la agrupación.

Se especuló también respecto a que S46 no haría más que reunirse al BN, la coalición del gobierno. Por su parte el primer ministro, mediante una declaración pública descartó la coexistencia de dos partidos con base malasia, argumentando que de ser éste el caso los miembros disidentes brincarían continuamente de un partido a otro en lugar de trabajar para establecer políticas mutuas.

Cabe decir que la posibilidad de que S46 se uniera a la UMNO se había ido fermentando por meses. La disolución de S46 fue creciendo dentro de las filas de su partido a medida que su apoyo electoral iba bajando. Al reintegrarse el grupo de Razaleigh a la UMNO muchos de los miembros con ambiciones políticas se fueron. Quienes permanecieron percibieron que su partido había perdido eficacia y poder. Los seguidores de Razaleigh habían dejado formalmente el partido a principios de este año. Posteriormente, por un breve periodo, no estaba claro si los miembros de S46 mantenían su posición oficial dentro del gobierno estatal. En junio el grupo formado por los miembros de Semangat'46 aliados del estado de Kelantan se desintegró totalmente.

El Consejo Supremo de S46 decidió unánimemente que los miembros de su partido se reintegrarían a la UMNO en masa. Los líderes de S46 se habían reunido ya con el primer ministro para discutir la posición en que quedarían sus afiliados a raíz de la fusión. El propósito de Razaleigh era que la adhesión en masa a la Unión Nacional Malasia permitiera a los

⁶ Partido formado por miembros disidentes de la UMNO y por el Partido Democrático de Acción (PDA). Aunque su estructura es básicamente de origen chino Semangat'46 atrae partidarios de origen multirracial.

miembros de S46 reintegrarse con los mismos privilegios de los que actualmente disfrutaban los miembros de la UMNO.

Sin embargo, para muchos partidarios de la UMNO era difícil pasar por alto ocho años de deslealtad por parte de los miembros de Semangat'46, por lo que expresaron que se les debería permitir reafiliarse simplemente como miembros individuales. Se tenía también el temor de que al reintegrarse en bloque los miembros de S46 formarían una nueva e importante facción dentro de la UMNO. Sin embargo, la unión no parece crear una facción divisoria, sino encontrar la balanza de poder dentro del partido y el gobierno. Si los términos de las discusiones con Mahathir congeniaran con lo que sugiere Razaleigh, los antiguos miembros de S46 se transformarían en aliados agradecidos del primer ministro. Los nuevos miembros de la UMNO representarían entonces un contrapeso al gran número de aliados de Anwar, por lo que una migración en bloque fortalecería la posición de Mahathir.

Después de las elecciones de la Unión Nacional Malasia de fines de este año, las tensiones sobre la sucesión del liderazgo del partido se incrementarán hacia la próxima asamblea del partido en 1999. La adhesión de S46 a la UMNO atrajo más aliados; no obstante, el regreso de Razaleigh creó también otra oportunidad política. La posibilidad de derribar al Partido Islámico de Malasia (PAS)⁷ del control de Kelantan puede ser la principal fuente del entusiasmo de Mahathir por la escisión de S46.⁸ Aun sin el apoyo de Semangat'46 PAS tiene el control mayoritario del estado. No obstante, en las próximas elecciones estatales el Partido Islámico de Malasia tendrá que enfrentarse a una contienda mucho más reñida, cuando los candidatos que anteriormente se presentaban como representantes de S46 entren a la competencia junto con los de la UMNO.

Por otra parte, PAS ha empezado a simpatizar con el punto de vista de Mahathir respecto a los poderes residuales y los privilegios de los sultanes. En 1992 y 1993, cuando el primer ministro hacía campaña para reducir estos derechos, todas las asambleas estatales le dieron su apoyo excepto Kelantan. PAS ha propuesto ahora enmiendas a la constitución de

⁷ Pan Malaysian Islamic Party.

⁸ Cabe recordar que desde que la UMNO perdió el poder en las elecciones de 1990 frente a PAS y S46, la pérdida del control del Estado ha sido un asunto delicado para el primer ministro Mahathir. Desde entonces S46 fue visto como un partido aliado de PAS.

Kelantan para limitar los poderes de los sultanes. Mahathir ha manifestado públicamente su apoyo a tales propuestas. Cabe decir que esta posición aísla, de alguna manera, a Razaleigh, cuya sobrina está casada con el sultán de Kelantán. El líder de S46 no es necesariamente un viejo monarca, pero esto puede influir.

La posición de Mahathir parece haber quedado fortalecida con la reunión de Semangat '46 a la UMNO; los términos que resultaron de la discusión con Mahathir aparentemente fueron positivos para los antiguos miembros de S46. Hoy día el grupo de Anwar está claramente preocupado de que la adhesión de Razaleigh y sus seguidores incline la balanza contra su candidato. El verdadero tamaño de la membresía de S46 y el impacto de su lealtad aún son materia de especulación. Razaleigh ha hablado de una membresía de 400 000 afiliados; no obstante el grupo de Anwar afirma que se trata de una décima parte de esa cantidad. Probablemente tal discusión tenga la intención de aminorar la influencia y el impacto de la adhesión, pero esto se comprobará en los próximos meses, en la asamblea del partido.

Cabe decir que aunque los miembros de Semangat '46 se reintegraron demasiado tarde para tener algún poder constitucional en la asamblea de fines de 1996, su presencia en el partido será psicológicamente importante.

El regreso de Razaleigh podría frustrar algún intento de los aliados de Anwar para animarlo a lanzarse a buscar un cambio de liderazgo. Razaleigh fue anteriormente uno de los hombres más importantes dentro de la UMNO; en un mediano plazo podría alcanzar el grado de apoyo que tiene allí Mahathir y en un largo plazo podría contender con Anwar por el liderazgo en 1999, presentando a este último como un político oportunista e impaciente mientras él se mantendría como el político más viejo del gobierno y el verdadero heredero de la tradición de UMNO.

Los estados de Kedah y Sabah

El primer ministro de Malasia, Mahathir, ha resuelto dos problemas cruciales, uno en su estado natal Kedah y el otro en el conflictivo estado del este de Malasia, Sabah. En el mes de mayo, el jefe de ministros de Kedah, Osman Aroff, renunció a su cargo. Después de casi un año de desafiar el deseo de Mahathir de remplazarlo, las acusaciones por abuso de autoridad y negocios ilícitos presentadas por el gobierno del estado de Kedah pusieron a Osman

en el blanco para ser removido de su oficina. En su lugar el ex ministro federal de agricultura, Sanusi Junid, quien fuera el candidato de Mahathir para este puesto fue confirmado en el mes de junio.

Ese mismo mes el jefe de ministros de Sabah, Salleh Said Keruak, renunció a su cargo; en este caso la transición fue más tranquila. La lucha en Sabah empezó desde las elecciones estatales de 1994; bajo la dirección de Anwar, la UMNO contendió ese año por primera vez por la elección estatal en Sabah. Previamente el Barisan Nacional, la coalición de partidos que liderea UMNO, fue representada en Sabah por varios partidos localmente constituidos. Mahathir asumió que el pueblo de Sabah desconfiaría de la UMNO temeroso de que un jefe de ministros de ésta no defendiera la posición constitucional especial de Sabah.⁹ Por lo tanto, él personalmente se comprometió a que en el caso de que la UMNO ganara, se rotaría al jefe de ministros entre los partidos representados por los principales grupos étnicos, musulmanes, chinos y otros grupos indígenas.

En la elección de 1994 con un cerrado resultado la Unión Nacional Malasia ganó el mayor número de escaños después del partido de oposición Partir Bersatu Sabah (PBS). Después de que el Barisan Nacional persuadió a un número de miembros del PBS para renunciar, el líder local del BN, Sakaran Kandai, aseguró la mayoría y formó un nuevo gobierno. Kandai fue designado gobernador de Sabah. Por su parte, el líder de la UMNO de Sabah, Salleh, se convirtió en jefe de ministros, en el entendido de que dejaría la oficina para la rotación el 17 de marzo de 1996. El líder del Partido Progresivo Chino de Sabah, Yong Teck Lee, fue visto como posible sucesor.

Como el día de la rotación se aproximaba, creció una abierta oposición por parte de la UMNO Sabah y de algunos de sus miembros de la península. Mahathir trató de calmarlos y propuso enmendar la Constitución para reducir los poderes del jefe de ministros manteniendo a Salleh en su puesto hasta que las enmiendas fueran aprobadas. Esto tranquilizó a los inconformes; sin embargo, la posición constitucional especial de su estado se veía nuevamente amenazada. Era inevitable la salida de Salleh a principios de mayo y finalmente Yong Teck asumió el cargo de jefe de ministros de Sabah.

⁹ Cuando Sabah y Sarawak se unieron a Malasia retuvieron algunos derechos especiales principalmente en lo que se refiere a lenguaje y educación, lo que les da más autonomía que a los estados peninsulares.

Resurge la secta al-Arquam

El grupo islámico llamado al-Arquam ha mostrado signos aparentes de reanudar sus actividades. A mediados de 1994 al-Arquam fue forzado a suspender sus actividades. El líder de la secta Ashaari y otros miembros prominentes fueron arrestados bajo el Acta de Seguridad Interna.¹⁰ Los detenidos y todos aquellos que fueron identificados como miembros del al-Arquam fueron sujetos a programas de rehabilitación. Las escuelas al-Arquam fueron cerradas y algunos de los negocios de comerciantes y agricultores financiados por esta secta fueron liquidados.

En los primeros meses de 1996 comenzaron a circular rumores de que Ashaari estaba organizando reuniones secretas con los antiguos miembros de la secta. En el mes de mayo ocurrió una nueva ronda de arrestos. El 3 de junio el ex viceministro del interior,¹¹ Megat Junid, dijo que el gobierno tenía evidencias de reuniones secretas, por lo que continuarían las detenciones. Entre los detenidos estaban la primera esposa de Ashaari, Khadijah Aam y antiguos miembros del al-Arquam, que ahora son directores del Karya One, una compañía islámica de publicidad que emplea a los principales y antiguos seguidores del al-Arquam. A mediados de junio el número de detenidos aumentó a diez. Ashaari declaró que no estaba arrestado y que se encontraba recluido en su casa por motivos de salud; publicó un informe en el cual negaba tener intención alguna de tratar de revivir al grupo, afirmando no saber nada sobre los movimientos de su esposa y de su familia para restablecerlo.

En el mes de junio Najib reveló tener evidencias de que la secta estaba tratando de revivir. En febrero un grupo de antiguos miembros estableció un centro de enseñanza para preescolares y tercer año de secundaria en Gemenchah, en la península central del estado de Negeri Sembilan. Najib alegó que la intención era restablecer una escuela bajo el sistema ideológico de adoctrinamiento que caracterizó a las escuelas al-Arquam cerradas en 1994. El centro fue investigado por su departamento y se demandó su clausura, la cual, de ser necesario, sería forzada por la policía y el departamento de asuntos islámicos en Negeri Sembilan.

¹⁰ La cual permite detenciones sin juicio.

¹¹ La cartera de asuntos internos es llevada directamente por el primero, ministro de Malasia, Mohamad Mahathir.

Antiguos miembros al-Arquam fueron obligados a registrar a sus hijos en escuelas gubernamentales.

El 9 de junio el director general del *Pasat Islam*, el centro islámico, confirmó que sería iniciado un segundo programa de rehabilitación para toda la nación en el mes de julio con el fin de reformar a antiguos miembros de la secta. El gobierno había dado a éstos dos años para mostrar que sus promesas (hechas después de las sesiones de reeducación de 1994) eran sinceras, incluyendo los reconocimientos de sus errores y el compromiso de sus rehabilitación. Ahora parece que esas sesiones han fracasado: la ciega devoción de los antiguos miembros al-Arquam a Ashaari y sus creencias apocalípticas han provocado oponer más resistencia a la rehabilitación de lo que se supuso, por lo que es de esperarse que el nuevo programa de rehabilitación sea más estricto.

El uso de la ISA y de la reeducación obligatoria tal vez parezcan medidas duras; sin embargo, el gobierno siente que sus acciones están justificadas, ya que cuando empezó al-Arquam a crecer vigorosamente en 1993 y 1994, esto alarmó tanto a civiles como a funcionarios del gobierno; en 1994 Mahathir declaró su temor de que la secta representara una tendencia hacia el fanatismo aunque se tratara de un grupo pequeño, ya que se creía que podría ser peligrosa. En ese tiempo, al-Arquam no sólo estaba creciendo, y reuniendo un número importante de miembros de clase media, sino que también estaba penetrando en el servicio civil y el servicio armado con velocidad alarmante.

La reemergencia de la secta al-Arquam podría desestabilizar el balance étnico malasio. Cabe decir que los principales grupos étnicos de Malasia están divididos en líneas religiosas y, con excepción de algunos disturbios intercomunales,¹² las relaciones entre los diferentes grupos en el país son en general armoniosas, algo por lo que el gobierno siente gran orgullo. Mahathir tiene importantes razones para preocuparse por fanatismos religiosos que pudieran perturbar este equilibrio; éste es probablemente el principal motivo de la estricta política sobre la materia por parte del gobierno. Se teme asimismo que la actividad fundamentalista perjudique la imagen de estabilidad de Malasia y que esto desaliente la inversión extranjera hacia el país.

¹² En 1969 ocurrieron disturbios intercomunales, en 1978 Four atacó un templo hindú, y en la década de los ochenta se presentaron enfrentamientos entre las autoridades y pequeños grupos.

Hasta ahora no ha habido tradición alguna de fanatismo religioso violento entre los malasios, sin embargo, los estudiantes pudieran verse bajo la influencia de sectas fanáticas y ser envueltos nuevamente en actividades violentas. Cabe decir, pese a que, en particular, los líderes de al-Arquam no se han inclinado hacia la violencia, que ellos usan normalmente la retórica violenta y sensacionalista.

ECONOMÍA

En 1996 se refleja el fracaso de la política del gobierno malasio para enfrentarse a las presiones resultantes de una economía de rápido y continuo crecimiento económico; presiones inflacionarias, falta de mano de obra y lo más importante, un creciente déficit en la cuenta corriente. El estrecho mercado laboral ha mantenido los salarios altos y ha incentivado un fuerte consumo privado. El índice de precios al consumidor (CPI)¹³ ha reflejado una baja en la inflación anual y, sin embargo, la presión real en los precios persiste.

Durante ese año el gobierno siguió con la estrategia de rápido crecimiento que plantea la Visión 2020; estableció a su vez un programa de política económica con incentivos que pretende incrementar las exportaciones y bajar el crecimiento de las importaciones, con el objeto de reducir el déficit en la cuenta corriente sin perjudicar las altas tasas de crecimiento económico.

Política económica

El suceso más significativo en la política económica de 1996 fue la publicación del Séptimo Plan Malasio, el cual despliega la estrategia de desarrollo y crecimiento económico de Malasia hasta fines del siglo. El plan fue preparado por la Unidad Económica de Planeación y abarca el periodo que comprende desde 1996 hasta el año 2000.

El tema primordial de la política económica del gobierno está basado en la Visión 2020, cuyo objetivo es la completa industrialización de

¹³ Consumer Price Index.

Malasia para el año 2020. El gobierno pretende lograr esta transformación con base en las estrategias macroeconómicas trazadas en dicho plan. Conforme a los principales temas del plan no habrá cambios en las políticas económica e industrial del país; sin embargo, el nuevo proyecto de crecimiento incluye algunos cambios estratégicos. Se plantea el paso de la industria de mano de obra intensiva a la industria de capital intensivo, y para lograrlo se establecen procesos de alta tecnología y servicios altamente especializados. Se ha prestado también una especial atención a la calificación y a la educación de recursos humanos. El plan está dirigido a la productividad y a la inversión selectiva y pretende lograr la autosuficiencia en inversión financiera y regresar al equilibrio en la cuenta corriente de la balanza de pagos.

El documento señala el compromiso de moderar el crecimiento económico. Este cambio de su política prueba que el gobierno reconoce la necesidad de establecer restricciones a la economía, dada la persistencia de altas tasas de crecimiento. Sin embargo, no sabemos si el gobierno será capaz de resistir la tentación de sobrepasar sus propias metas de crecimiento, como lo hizo con el plan anterior. El documento establece como meta un promedio anual de crecimiento de 8% para el periodo 1996-2000, meta que sobrepasa el 7.5% originalmente establecido en el Sexto Plan Malasio (1991-1995), pero que está muy por debajo de la tasa de 8.7% anual alcanzada en el periodo que abarca dicho sexto plan.

Crecimiento económico e inflación

Al parecer en 1996 está presentándose una moderada tendencia hacia la baja en las tasas de crecimiento. En los primeros tres meses del año el producto interno bruto fue de 8.3%, lo que representó una baja respecto al porcentaje de 9.2 registrado en el último trimestre de 1995. El banco Negara prevé que para 1996 se registrará una tasa de crecimiento de 8.3%. Por su parte el EIU¹⁴ pronostica un crecimiento económico de 8.6% y es escéptico respecto a la baja tasa de crecimiento de la inversión en que se basa el banco central para calcular el crecimiento del PIB.

La inflación calculada por medio del índice de precios al consumidor del gobierno permanecerá baja alrededor de los próximos dos años. El

¹⁴ Economic Intelligence Unit.

crecimiento anual en el CPI disminuyó de 3.7% registrado en 1994 a 3.4% en 1995; sin embargo, a principios de 1996 la inflación aumentó ligeramente. En los primeros cinco meses del año, la tasa anual promedio fue de 3.5%, más alta que en el mismo periodo de 1995. En vista de las fuertes presiones inflacionarias que sufrió la economía, durante 1995 el gobierno aplicó una política monetaria estricta que contenía controles directos en los créditos y precios estables de importación, debido a la reducción de impuestos de importación y a una tasa de inflación en general baja en los principales mercados de suministro. Este año la presión real en los precios persiste.

Comercio e inversión

Corregir el déficit actual en la cuenta corriente mientras se está alcanzando un rápido crecimiento económico conlleva enormes esfuerzos en la economía. Las altas tasas de crecimiento han generado una fuerte demanda de importaciones. Una alta porción de estas importaciones está integrada por bienes de capital y bienes intermedios que no se producen en Malasia. Algunos de estos productos sobrepasan la capacidad técnica del país y al parecer podrían ser producidos por lo menos hasta dentro de una década o más, por lo que Malasia continuará importándolos mientras su capacidad industrial se expande. Otros productos podrían ser fabricados dentro del país, pero estarían sujetos a la completa transferencia de tecnología productiva, lo que a su vez presionaría aún más el ya limitado mercado laboral.

El déficit comercial en el primer trimestre de 1996 fue de 1 400 millones de dólares malasios, logrando una leve mejoría respecto al déficit de 1 700 millones de dólares malasios registrado en el primer trimestre de 1995. En el mes de febrero tanto las exportaciones como las importaciones cayeron abruptamente hasta los niveles que habían tenido hace 12 meses.¹⁵ En marzo los flujos comerciales aumentaron y la cuenta comercial registró ya un superávit.

Para fines de 1996 las cifras sugieren que habrá un déficit en la cuenta corriente más o menos de la misma magnitud que en 1995, año en que fue

¹⁵ Las exportaciones fueron 0.3% más bajas que en febrero de 1995 y las importaciones 1.7% más altas.

de 7 100 millones de dólares estadounidenses, lo cual reflejó un aumento respecto al déficit de 4 100 millones de dólares registrado en 1994.

El Banco Negara es demasiado optimista respecto a sus estimaciones de crecimiento de exportaciones y en relación con la baja en la inversión. La demanda de crédito sugiere que la inversión privada está todavía creciendo fuertemente. Asimismo, las metas de inversión del gobierno, tal como las plantea el Séptimo Plan Malasio, no indican baja alguna en la inversión pública. Por lo anterior el EIU prevé que el déficit en la cuenta corriente este año sea de 8 500 millones de dólares, sobrepasando el del año pasado, mientras el Banco Negara lo prevé un poco menor, en 6 800 millones de dólares.

El banco Negara pronostica que al igual que el año pasado el incremento en las inversiones del gobierno será moderado; se calcula que la inversión pública alcanzará el 6.3% registrado en 1996 y la inversión privada obtendrá 10.5%. Estas cifras son bajas si las comparamos con 25.5% de inversión pública y 16% en inversión privada registrados durante 1995. Sin embargo, dichas proyecciones no son consistentes con los planes de inversión del gobierno. El Séptimo Plan Malasio contiene un programa de inversión en proyectos de infraestructura, como carreteras, puertos, plantas hidroeléctricas, telecomunicaciones y zonas industriales, y se ha aprobado un presupuesto de 200 000 millones de dólares malasios para los próximos cinco años, que representan casi el doble de la inversión de 112 000 millones gastados dentro de los planes anteriores. Estos proyectos conllevan un gasto mayor en la cuenta corriente, pero son a su vez una fuente de crecimiento económico.

Para 1997 se espera que el déficit en la cuenta corriente disminuya a 7 500 millones de dólares, de ahí que se haya previsto la introducción de un presupuesto deflacionario para el próximo año, alentando una moderada baja en el crecimiento y reduciendo la demanda de importaciones. Asimismo, una disminución en las importaciones de manufacturas y un incremento en los servicios comerciales podrían comenzar a contribuir a un mejoramiento de la balanza comercial para el próximo año, lo que a su vez podría producir tasas de crecimiento más bajas en las importaciones que en las exportaciones.¹⁶ Se prevé entonces que para

¹⁶ Esto se ha venido observando en los últimos tiempos sólo cuando el consumo doméstico ha sido bajo.

1997 el déficit en la cuenta corriente comenzará a bajar, tendencia que continuará al menos hasta finales del siglo.

Política monetaria

Hasta 1996 el gobierno ha venido evitando el uso de medidas fiscales deflacionarias para disminuir la demanda interna por temor a bajar la tasa de crecimiento económico. En lugar de ello se estableció una política monetaria estricta que disminuye la demanda.

Durante 1996 el Banco Negara, el banco central de Malasia, como parte de una estrategia para reducir el crecimiento de agregados monetarios, mantuvo una política de altas tasas de interés. Desde el principio del año manejó un prudente aumento en las tasas; asimismo, se incrementaron las tasas de interés de las tarjetas de crédito y se establecieron medidas para restringir el crédito y la liquidez. No obstante, y a pesar de las medidas establecidas para bajar la liquidez, el efecto ha sido el contrario. Los inversionistas internacionales que temían invertir su dinero en Malasia por miedo a que se repitiera la misma situación de 1993, cuando un exceso de flujos de inversión de corto plazo provocó la introducción de fuertes controles de capital por parte del gobierno de Malasia, aparentemente confían en que el Banco Negara no alterará los mercados usando tácticas similares este año. Las altas tasas de interés han creado grandes diferenciales entre las tasas nacionales y las globales mundiales; dichos diferenciales han llevado nuevamente a los inversionistas a desviar sus fondos rumbo a Malasia. En enero se aumentaron las tasas de interés de 25-40 puntos básicos y el incremento del SRR de febrero contribuyó a una revaluación del ringgit frente al dólar estadounidense de alrededor de 3% entre enero y julio. En enero el tipo de cambio se fijó en 2.56 dólares malasios o ringgits por un dólar; en julio fluctuaba dentro del rango de 2.49-2.50 por un dólar y se prevé que esta tendencia continúe. A pesar de que persiste la preocupación respecto a la cuenta corriente, la moneda malasia será apoyada por fuertes flujos de fondos de corto plazo atraídos por las altas tasas de interés. No obstante, con base en experiencias recientes se considera que una política fiscal estricta es más efectiva contra las consecuencias inflacionarias de estos flujos que la aplicación de medidas monetarias adicionales. Por lo anterior, estas presiones proporcionan otra justificación para la introducción de un presupuesto deflacionario en 1997.

Las restricciones de compras en el mercado de automóviles se han levantado, sin embargo, como las ventas crecieron 50% el año pasado, aun con una disminución, éstas se mantendrán todavía en un nivel alto. En el mes de febrero el Hari Raya, el festival del Ramadam coincidió con las celebraciones del año chino, por lo que ninguna comunidad escatimó en los gastos de los dos festivales anuales más importantes del país.

Por otra parte, el consumo permanecerá relativamente fuerte en 1996. Contra los efectos de las restricciones crediticias, la caída del desempleo continuará influenciando el aumento en la presión de las tasas de pago. El EIU espera que el consumo privado aumente a 10.2% al finalizar 1996, reflejando una ligera baja respecto al crecimiento de 12% registrado en 1995.

En el primer trimestre de 1996 los créditos netos otorgados fueron de 29 000 millones de dólares malasios, de los cuales 94% se otorgó a sectores no productivos; asimismo, la oferta monetaria continuó creciendo a pasos acelerados, de ahí que el banco central, con el fin de asegurarse de que estos factores no aumenten la inflación, tratará de desalentar la demanda interna continuando con una política monetaria estricta y el control de créditos.

Agricultura, energía y minas

Dentro del sector agrícola se prevé que la producción de aceite de palma crezca en un promedio de 3% anual, manteniéndose como el principal cultivo. En 1995 Malasia contribuyó con 51% de la producción mundial de aceite de palma y las cifras indican que seguirá siendo la principal fuente de suministro hasta el año 2000. La producción de Indonesia, el segundo productor mundial de aceite de palma, tendría que aumentar a 16.5% anual para sobrepasar la de Malasia para fines del siglo.

Hasta cierto punto se puede decir que las ganancias obtenidas por la producción de aceite de palma han sido pérdidas en el sector del caucho natural. Hasta principios de los años noventa, Malasia se mantenía como el principal abastecedor de caucho natural. Sin embargo, por un lado la producción de países como Tailandia e Indonesia se ha ido expandiendo, y por otro, las plantaciones de caucho en Malasia fueron remplazadas por aceite de palma. La baja en la producción de caucho puede ser compensada por las plantaciones de pequeños propietarios. Con ayuda técnica y

financiera del gobierno, los pequeños propietarios han probado su eficiencia y han obtenido rendimientos. Sin embargo sus esfuerzos no serán suficientes para mantener la producción de caucho en los niveles actuales. La Unidad de Planeación Económica (EPU)¹⁷ ha previsto una baja en la producción de caucho, de 1.11 millones de toneladas en 1995 a alrededor de un millón de toneladas para el año 2000. En 1990 se exportaron 1.32 millones de toneladas, en 1995 las exportaciones bajaron a un millón de toneladas y para el año 2000 se prevé que éstas sean de 890 mil toneladas.

Por otra parte, la producción de petróleo crudo tuvo un ligero incremento en los primeros meses de 1996, registrando 6.2%. Después de cinco años de mantener niveles muy bajos, en 1995 la producción de estaño tuvo una ligera mejoría que se debió, en gran parte, al aumento en los precios ocasionado por un incremento en la demanda mundial. En los primeros cuatro meses del año la producción creció en 6.7 por ciento.

Los altos índices de producción del aceite de palma y del caucho contrarrestaron la baja en la producción de madera y cocoa. Los precios de exportación de la madera han disminuido como consecuencia de una baja en la demanda japonesa; asimismo, la producción ha sido reducida por controles internos. La producción minera fue alentada por un sólido crecimiento en la producción de aceite y gas. El sector del gas natural tuvo un importante crecimiento provocado por el aumento en la demanda ocasionado por el proyecto de gas natural malasio.¹⁸ La producción de estaño y petróleo crudo creció modestamente en el primer trimestre de 1996.

El Séptimo Plan Malasio asume una ligera baja en agricultura, silvicultura y pesca. No obstante, el documento proyecta un crecimiento mayor que el registrado en el Sexto Plan; en ese periodo (1991-1995) el sector agrícola tuvo un crecimiento anual promedio de 2%. El Séptimo Plan proyecta un crecimiento de 2.4% en promedio para el año 2000.

Manufacturas

Para el periodo que abarca el Séptimo Plan Malasio (1996-2000) se proyecta que el sector manufacturero obtenga un crecimiento de 10.7%.

¹⁷ Economic Planning Unit.

¹⁸ Malaysian Natural Gas Dua Project.

En el sexto plan se estableció un crecimiento anual promedio de 13.3%, meta que fue fácilmente sobrepasada. En 1995 el sector manufacturero contribuyó con 33% del producto interno bruto, y según las proyecciones del plan, las manufacturas contribuirán con 37% del PIB en el año 2000.

En 1995 las manufacturas contribuyeron con 80% de los ingresos provenientes de exportaciones. Para el año 2000 se prevé que esta porción aumente aún más. Esta meta implica que las exportaciones de manufacturas crezcan en un promedio de 16% en los próximos cinco años, lo que al parecer es una meta alta; no obstante, los exportadores malasios han alcanzado incrementos rápidos tanto en mercados de manufacturas en general como en los de equipos electrónicos. Actualmente, Malasia domina varios mercados, como es el caso de los componentes electrónicos; sin embargo, a menos que expanda las exportaciones de estos productos o encuentre nuevos mercados, necesariamente las ganancias bajarán a la tasa en que se están expandiendo en los mercados existentes.

El crecimiento en la producción de manufacturas bajó en el primer trimestre de 1996, y se presentó también una baja en el crecimiento de la producción de manufacturas de exportación. En el último trimestre de 1995 la producción de manufacturas creció 14.1%. En el primer trimestre de 1996 el crecimiento se deslizó a 13.7%. Las manufacturas orientadas a la exportación crecieron 13.4% en el último trimestre de 1995 y registraron una baja en el primer trimestre de 1996, obteniendo sólo 10.6 por ciento.

Los ingresos provenientes de la exportación de manufacturas han mantenido un rápido crecimiento. Actualmente, equivalen a alrededor de 70% del PIB, por lo que la baja en su crecimiento tiene un impacto importante en el PIB. Sin embargo, el alto contenido de importaciones en algunas industrias líderes de exportación malasias sugiere que el bajo crecimiento en las manufacturas de exportación ha sido acompañado por una tasa baja de importaciones para bienes industriales, por lo que el impacto en el porcentaje del PIB disminuirá y no será tan fuerte en la cuenta corriente como sugieren las cifras de grandes ingresos.

Comercio exterior

Las importaciones han aumentado más rápido que las exportaciones, lo que ha alimentado el auge en la inversión y el consumo. Aunque se han

introducido medidas de corto plazo para frenar el crecimiento de las importaciones, la fuerte demanda continuará reflejándose en los bienes intermedios.

Las cifras del primer trimestre muestran fuertes fluctuaciones. El déficit comercial para los primeros tres meses del año fue de 1 400 millones de dólares malasios, que representan una pequeña mejoría respecto a la posición de 1995, cuando el déficit del primer trimestre fue de 1 700 millones de dólares malasios.

RELACIONES EXTERIORES

Bill Hayden, ex ministro del trabajo y gobernador general de Australia criticó en una entrevista de radio transmitida en el mes de abril la posición del primer ministro de Malasia, Mohamad Mahathir en favor de los *bumiputeras*¹⁹ considerándola como una simple discriminación racial contra los chinos. La situación de Hayden como político de oposición disminuyó el impacto de sus declaraciones. No obstante, Mahathir hizo una gran defensa de sus políticas, sosteniendo que el propósito de Hayden era solamente dañar las relaciones de Malasia con el nuevo gobierno electo de Jahn Howard. Ambos países prefirieron no perjudicar sus relaciones comerciales y diplomáticas. De hecho, pocos días después de las declaraciones de Hayden se firmó un nuevo acuerdo comercial entre ambas naciones.

Sin embargo, alusiones similares del líder de Singapur, Lee Kuan Yew molestaron aún más a Mahathir. En una entrevista Lee Kuan Yew mencionó que existía el proyecto de que Singapur se reintegrara a Malasia, y planteó esta cuestión como una decisión de Singapur más que de Malasia para determinar las condiciones de la reintegración. Agregó que de ser éste el caso Malasia tendría que abandonar las políticas que favorecen a los *bumiputeras* y convertirse en una meritocracia como Singapur. Las declaraciones de Lee Kuan Yew, aunque fueron tomadas con sorpresa, no fueron consideradas de gran importancia ni siquiera por

¹⁹ Término que es utilizado para diferenciar a los miembros de las etnias nativas de los territorios malasios, de los grupos étnicos que inmigraron durante el periodo colonial y que en su mayoría son chinos e hindúes.

el primer ministro de Singapur, Goh Chok Tong. Más que un llamado a la reunificación el discurso fue un medio para criticar la preferencia del gobierno malasio por los *bumiputera*.²⁰ El gobierno de Malasia contestó a dichas declaraciones estableciendo un contraste entre la prosperidad de la comunidad china en Malasia con la relativa pobreza de 15% de la población de Singapur que es étnicamente malasia. Los chinos malasios tienen en promedio niveles de ingresos aún más altos que los mismos malasios.

Por otra parte, a principios de 1996 las relaciones entre Tailandia y Malasia se vieron afectadas por la construcción de una barda fronteriza. El ministro de relaciones exteriores de Tailandia, Kasens Kasemsri comparó la pared fronteriza con el muro de Berlín y la gran muralla china. En efecto, parece extraño que dos países vecinos que tienen programas para reducir las barreras comerciales estén siendo divididos de esta manera. Cabe decir que Malasia y Tailandia son miembros de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ANSEA), la cual tiene el objetivo de reducir tarifas comerciales. Asimismo, Malasia, Tailandia e Indonesia están promoviendo un "triángulo de crecimiento" que abarca el norte de Sumatra y las áreas fronterizas de Tailandia y Malasia. La barda se encuentra del lado de Malasia, en un estrecho de la frontera en donde son notorios el paso de contrabando y el tráfico de inmigrantes ilegales. A principios de 1990 el gobierno de Malasia acusó a la policía de Tailandia de violar frecuentemente la frontera de Malasia, en busca de contrabandistas, por lo que Mahathir ha insistido en que la construcción de la barda no es un acto de enemistad, sino una manera de simplificar cuestiones administrativas.

²⁰ Cabe mencionar que tres cuartas partes de la población de Singapur son chinas.

APÉNDICE

<i>Nombre oficial:</i>	Federación de Malasia
<i>Capital:</i>	Kuala Lumpur
<i>Extensión territorial:</i>	329 758 km ²
<i>Religión:</i>	El islam es la religión oficial. El cristianismo, budismo y taoísmo son practicados por la población de origen chino
<i>Idioma:</i>	Bahasa meluya (oficial); inglés, chino y tamil
<i>Moneda:</i>	Ringgit dólar malayo (2.48 = 1 dólar)
<i>Gobierno:</i>	Monarquía constitucional federal con un Parlamento bicameral, una Constitución y una Asamblea Legislativa para cada estado. El rey o supremo soberano es elegido cada cinco años por los nueve regentes (sultanes) de entre uno de ellos. El Senado tiene 68 miembros, 26 de los cuales son electos por legislaturas estatales, y 42 son designados por el rey
<i>Principales organizaciones políticas:</i>	En el gobierno: UMNO, la Asociación Malaya-China (MCA) y Congreso Malayo-Indio (MIC)
<i>Principales miembros del gabinete</i>	
Primer ministro y ministro de Asuntos Internos:	Doctor Mahathir bin Mohamad
Viceprimer ministro y ministro de Finanzas:	Anwar Ibrahim
• Ministros	
Agricultura:	Sulaiman Daud
Defensa:	Syed Hamid Albar
Educación:	Najib Tun Razak
Energía y Telecomunicaciones:	Leo Moggie
Relaciones Exteriores:	Abdulla Ahamad Badawi
Vivienda y Gobierno Municipal:	Ting Chew Peh
Recursos Humanos:	Lim Ah Lek
Industrias Primarias:	Lim Keng Yaik
Trabajo Público:	Samy Vellu

Comercio Internacional e Industria:	Rafidah Aziz
Desarrollo Rural:	Ammuar Musa
Juventud y Deporte:	Muhyiddin Yassin
Transporte:	Ling Liong Sik
Gobernador del Banco Central:	Ahmad Mohamed Don

DATOS DE POBLACIÓN

	1991	1992	1993	1994
Población total (millones)	18.18	18.61	19.06	19.65
Densidad (personas por km ²)	55.1	-	-	59.1

Fuente: FMI, *Estadísticas Financieras Internacionales* y *The Far East and Australasia*.

COSTO DE LA VIDA

(Índice de precios al consumidor: base 1990= 100)

	1992	1993	1994
Alimentos	92.8	95.0	100.0
Bebidas y tabaco	83.0	95.3	100.0
Vestido y calzado	100.3	100.8	100.0
Combustible y renta	94.4	97.7	100.0
Total (incluye otros)	93.1	96.4	100.0

Fuente: *The Far East and Australasia*.

COMUNICACIONES

	1990	1991	1992
Radios (miles)	7 680	7 880	8 080
Televisores (miles)	2 640	2 724	2 820
Teléfonos (miles)	1 586	1 817	n.d.
Libros			
títulos	4 578	3 748	n.d.
copias (miles)	23 233	13 620	n.d.
Periódicos			
títulos	45	n.d.	39
promedio en circulación (miles)	2 500*	n.d.	2 200*

n.d.: no disponible.

*Cifras estimadas.

Fuente: *The Far East and Australasia*.

BALANZA DE PAGOS
(Millones de dólares)

	1991	1992	1993	1994
Cuenta corriente	-4 183	-2 167	-2 809	-4 147
Exportaciones FOB	33 712	39 823	46 226	56 906
Importaciones FOB	-33 321	-36 673	-43 201	-55 325
Balanza comercial	391	3 150	3 026	1 581

Fuente: FMI, *Estadísticas Financieras Internacionales*.

CUENTAS NACIONALES
(Miles de millones de ringgits)

	1991	1992	1993	1994
Consumo del gobierno	18 391	19 304	21 590	24 026
Formación bruta de capital	46 181	50 697	57 358	70 748
Consumo privado	69 609	76 046	82 913	92 857
PIB	129 559	147 784	163 039	185 344
PIB a precios de 1990	125 861	135 667	146 987	159 848

Fuente: FMI, *Estadísticas Financieras Internacionales*.

RESERVAS INTERNACIONALES
(Millones de dólares)

	1993	1994	1995	1996 ¹
Oro ²	115	122	124	n.d.
DEG	121	135	151	156
Reserva en el FMI	315	400	678	684
Divisas	26 814	24 888	22 945	n.d.
Reservas totales menos oro	27 249	25 423	23 774	n.d.

¹ Al segundo trimestre.

² Valuación nacional.

n.d.: no disponible.

Fuente: FMI, *Estadísticas Financieras Internacionales*.

COMERCIO EXTERIOR, PRINCIPALES MERCANCÍAS
(Millones de ringgits)

	1992	1993	1994
<i>Importaciones</i>			
Alimentos y animales vivos	5 469	5 816.1	6 666.9
Bebida y tabaco	399.2	390.8	429.5
Materias primas, excepto combustibles	2 630.2	3 263.7	3 765.3
Combustibles minerales, lubricantes y derivados	4 242.9	4 247.5	3 992.7
Grasas animales y vegetales	331.3	403.9	559.7
Químicos	8 163.1	8 848.1	10 642.4
Manufacturas básicas	16 270.2	17 704.7	21 664.5
Maquinaria y equipo de transporte	55 711.3	65 439.4	93 647.2
Varios artículos manufacturados	5 868.5	6 521.0	8 443.0
Otras mercancías y transacciones	2 353.8	4 769.7	6 108.8
Total	101 440.5	117 404.7	155 919.4
<i>Exportaciones</i>			
Alimentos y animales vivos	3 721.3	3 975.2	4 479.1
Bebida y tabaco	192.2	184.7	219.7
Materias primas, excepto combustibles	11 080.5	10 983.7	11 508.0
Combustibles minerales, lubricantes y derivados	13 418.0	12 470.9	11 144.1
Grasas animales y vegetales	6 874.7	7 242.1	10 484.9
Químicos	2 123.0	2 639.2	4 084.7
Manufacturas básicas	8 830.8	11 600.1	13 910.1
Maquinaria y equipo de transporte	45 410.8	58 796.8	82 162.4
Varios artículos manufacturados	11 504.5	12 523.7	14 610.1
Otras mercancías y transacciones	459.9	821.0	1 085.3
Total	103 656.7	121 237.5	153 688.4

Fuente: *The Far East and Australasia*.

PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES
(Millones de ringgits)

	1992	1993	1994
<i>Importaciones</i>			
Alemania	4 270.7	4 504.6	6 518.9
Australia	2 699.0	3 323.7	4 618.7
China, República Popular de	2 481.7	2 821.1	3 568.7
Corea, República de	3 102.9	3 601.9	4 962.5
Estados Unidos	16 023.5	19 856.6	26 015.7
Francia	1 322.1	1 675.1	4 069.7
Hong Kong	2 301.8	2 371.2	3 105.2
Indonesia	1 621.3	1 843.9	2 460.9
Italia	1 337.0	1 506.0	2 111.9
Japón	26 366.1	32 255.4	41 622.9
Reino Unido	3 465.6	3 673.0	4 996.3
Singapur	15 969.6	17 872.7	21 946.8
Suecia	663.0	758.0	1 244.8
Suiza	1 446.0	1 504.0	2 550.9
Tailandia	2 515.6	2 916.0	3 856.2
Taiwan	5 760.5	6 297.0	7 959.6
Total	101 440.5	117 404.7	155 919.4
<i>Exportaciones</i>			
Alemania	4 155.8	4 432.2	5 087.4
Australia	1 732.0	1 616.9	2 409.8
Bélgica	1 218.0	1 450.1	1 962.6
Canadá	895.4	1 172.2	1 421.0
China, República Popular de	1 960.9	3 094.7	5 062.4
Corea, República de	3 549.1	4 189.3	4 305.5
Estados Unidos	19 279.3	24 641.2	32 523.2
Filipinas	1 215.4	1 234.0	1 598.9
Francia	1 437.8	1 713.1	2 095.0
Hong Kong	3 925.0	5 001.7	7 099.3
Indonesia	1 288.6	1 397.8	1 868.5
Japón	13 921.1	15 741.1	18 346.6
Países Bajos	2 523.6	2 952.3	3 543.1
Reino Unido	4 176.1	5 120.9	5 832.8
Singapur	23 859.7	26 259.3	31 826.7
Tailandia	3 784.8	4 360.1	5 802.1
Taiwan	3 228.7	3 888.1	4 590.0
Total (incluye otros)	103 656.7	121 237.5	153 688.4

Fuente: *The Far East and Australasia*.

PRINCIPALES EXPORTACIONES E IMPORTACIONES EN 1995
(Millones de dólares)

	Exportaciones	Importaciones
Maquinaria eléctrica y electrónicos	38.8	
Acetate de palma	4.1	Insumos para manufacturas
Petróleo y gas licuado	3.9	Maquinaria y equipo de transporte
Textiles, vestido y calzado	2.6	Productos metálicos
Químicos y productos químicos	2.5	Bienes duraderos
Madera	2.4	Alimentos, bebidas y tabaco
Total (incluye otros)	74.1	Total (incluye otros)
		77.8

Fuente: *Country Report, Malasia*, núm. 3, 1996.

PRINCIPALES PAISES DE DESTINO Y ORIGEN DE LAS IMPORTACIONES
Y EXPORTACIONES, 1995
(Porcentaje del total)

	Exportaciones	Importaciones
Estados Unidos	20.7	Japón
Singapur	20.3	Estados Unidos
Japón	12.7	Singapur
Hong Kong	5.4	Taiwan
Reino Unido	4.0	Alemania
Tailandia	3.9	Corea del Sur
Alemania	3.2	Francia
Taiwan	3.1	

Fuente: *Country Report, Malasia*, núm. 3, 1996.

RELACIONES COMERCIALES MÉXICO-MALASIA
(Miles de dólares)

Año	Exportaciones	Cambio anual (%)	Importaciones	Cambio anual (%)	Balance	Cambio anual (%)	Participación en el total (porcentaje)	
							Exportaciones	Importaciones
1980	1 798	-	23 006	-	-21 208	-	0.01	0.12
1981	800	-55.51	17 055	-25.87	-16 255	23.35	0.00	0.07
1982	3 478	334.75	5 564	-67.38	-2 086	-87.17	0.02	0.04
1983	4 340	24.78	3 237	-41.82	1 103	-152.88	0.02	0.04
1984	1 972	-54.56	3 395	4.88	-1 423	-229.01	0.01	0.03
1985	1 147	-41.84	4 505	32.70	-3 358	135.98	0.01	0.03
1986	1 519	32.43	13 844	207.30	-12 325	267.03	0.01	0.11
1987	4 461	193.68	14 842	7.21	-10 381	-15.77	0.02	0.11
1988	10 639	138.49	14 546	-1.99	-3 907	-62.36	0.05	0.07
1989	783	-92.64	15 793	8.57	-15 010	284.18	0.00	0.06
1990	2 887	268.71	40 432	156.01	-37 545	150.13	0.01	0.13
1991	3 968	37.44	54 061	33.71	-50 093	33.42	0.01	0.14
1992	5 886	47.83	166 609	208.19	-160 723	220.85	0.02	0.35
1993	6 599	12.11	205 655	23.44	-199 056	23.85	0.02	0.44
1994	4 889	-25.91	318 217	54.73	-313 328	57.41	n.d.	n.d.
1995	12 810	162.02	236 652	-25.63	-223 824	-28.56	0.03	0.58
1996	13 133	2.5	248 275	4.9	-235 142	5.05	0.02	0.51

n.d.: no disponible.

Fuentes: Banco de México y *Estadísticas del Comercio Exterior, Informe Preliminar*, INEGI, vol. XIX, núm. 7.